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“这下清爽了，不然每次刮风下大雨都担心，这挂在半空

的电线会不会又被树枝刮断。”看着36幢前一排银杏树被“剃

了头”，在杭州德胜东村小区住了20多年的吕笑玲感叹道。

德胜东村小区建立于上世纪80年代末，随着小区“年岁”

渐长，近年来，树木也越长越高。其中，有 150 余棵高大树木

和电线“亲密接触”。这样的相依相偎，可一点也不浪漫——

在大风、大雪、干燥的日子，树枝与电线摩擦极易引发火情及

触电事故。

那为何不一剪了之？修剪树枝听起来很简单，对于这个

没有物业的老小区来说却是个老大难。这涉及多个部门不

说，而且在一堆线路里修剪树枝，本就是个很专业的事。

这个困扰了小区居民、社区、街道多年的老大难，最近迎

来了破题的曙光。就在两天前，小区里第一批20棵高危树木

就得以安全“剃头”。究竟是什么办法解决了这个老大难呢？

钱江晚报记者进行了走访。

德胜东村150多棵树和电线亲密接触，去年引发三起火情
这个困扰多年的老大难问题，几方联手迎来破解之法

给老小区树木“剃头”，这个办法挺管用

本报记者 王丽 通讯员 李甬杭 王建良 文/摄

树枝电线频频“来电”
去年因此着过三把火

“我们刚搬进来那会，这些树比我胳膊还

细呢，你看现在，都长这么高了。”吕笑玲指着

德胜东村小区36幢北面的一排银杏树说。

德胜东村小区现有居民住宅楼57幢，小

区绿化不错。30 多年过去了，很多当年栽下

的小树苗早已长成了大树。

就拿 36 幢前的这排银杏来说，没剪枝

之前，已经和 6 层楼一般高了。然而这排银

杏的正上方三层楼的位置，正好是高压电线

以及各种通讯线的所在。银杏树的枝条就

这样从这些电缆线路里穿插着生长，纠缠在

一起。

“你不知道啊，我们最怕打雷下雨下雪恶

劣天气，就怕电线被树枝刮断，危险啊！”去年

3 月发生的事情，至今让吕笑玲印象深刻，

“那天早上大概八九点的样子，半空中的电线

突然断了掉落在地，一下子就着火了。保安

拿着灭火器过来都灭不掉，后来打电话通知

电力部门断电才把火灭了。”

吕阿姨说，万幸的是，电线掉落时周围没

有行人。“一步之遥的地方就有辆车子和配电

箱，万一高压线砸到车子砸到配电箱，那后果

不堪设想啊！”

德胜东村社区书记郦娜告诉钱报记者，

去年一年因为树枝刮蹭高压电线引起的火情

就有 3 起。“有一回还是下雨天半夜，电线在

半空冒火星了。”

郦娜说，小区居民们对树木修枝的呼声

很高。

小区树枝不能说剪就剪
党建联盟共建平台破题

德胜东村社区曾做过一个统计，仅是德

胜东村小区，与电线有接触的高大树木就有

150余棵。

然而对于一个无物业的老小区来说修枝

谈何容易。“修剪树枝要报绿化办审批，要提

前和电力部门沟通停电事宜，要和居民报备，

还要联系修剪师傅。”郦娜坦言，要面临的有

修枝经费、施工队伍、技术支持、申请停电等

一系列问题，“社区人手精力都有限又不专

业，这样的结果往往导致树枝修剪没办法很

及时，所以每到刮大风下大雨大雪的天气，社

区都要高度戒备。”

幸运的是，这件老社区的老大难问题，终

于迎来了破解的曙光。

两天前，电力公司专业人员开着登高作

业车上门，德胜东村36幢旁的一排银杏树成

为了第一批被“剃头”的树木。专业的工具和

设备出马，半天时间，首批 20 多棵亲密接触

电线的树木都修枝到位了。

而这个问题的破解，正得益于东新街道

党工委打造的党建联盟共建平台。这个平台

汇集了国网杭州供电公司城北营业部等 95

家企事业单位党组织。

街道社区党组织与联盟单位党组织通过

梳理，列出党建合作项目清单，通过供需双方

对接联系后，签订《党建共建项目合作协

议》。德胜东村社区党委面临的修枝难题，就

是通过与杭州供电公司城北供电营业部开展

党建合作项目来解决的。

“其实对于高压线路维护我们也很迫切，

电线因为大风大雪被树枝常年剐蹭断裂也是

我们的难题。但是修枝对我们来说也很难，

难的不是技术问题，而是难在停电需要提前

通知居民，登高车进入小区还需要提前告知

居民和路面停车车辆的车主。这些工作对我

们来说很难。”国网杭州供电公司城北供电营

业部运检室主任张帆告诉钱报记者，因为党

建联盟，电力部门和社区真正有了深入的沟

通，发现这件老大难的事其实是双方都想推

进解决的。

“谁来做、做什么、怎么做，小区修枝的事

现在我们有了明确分工。”郦娜告诉钱报记

者，社区负责向绿化部门申报、通知居民及涉

及到的车辆车主，电力部门负责提前上门查

看确定最佳的停电方案及最后的树枝修剪。

这思路理清了，分工明确了，事儿一下子就好

办了。

目前德胜东村第一批 20 棵树已进行了

修剪，小区的这个隐患正在排除中。接下来

电力部门还努力通过项目立项，帮助社区解

决修枝经费问题。

其实德胜东村小区的修枝难题不是个

例，仅仅是城北区块，就有德胜、朝晖、拱墅三

宝新村等没有实现电线“上改下”的老小区都

面临这样的难题。

而德胜东村小区问题的解决，有着参考

意义。

“目前，我们街道、社区已经与 25 个联

盟单位签订党建共建项目合作，有效推动了

街道、社区、企业三方的互动发展。我们正

在通过项目化的方式，解决一批群众关心的

‘关键小事’。”东新街道办事处负责人郑斌

介绍。

党建共建项目合作 解决一批“关键小事”

去年高压线断裂掉落引发了火情

小 区 里 第 一

批 20 棵高危

树 木 开 始 修

枝。


